
蒋超良省长会见和宴请美国大使 

谈话内容整理材料 

会见 

蒋省长：博卡斯大使从抚松县（大使参观了长白山西

坡）乘车四个多小时赶到这里，应该十分疲惫了，我会尽

量让这个会见短一些。吉林省十分重视同美国的友好交往

与合作，今天一同出席这次会见的有我的各位同事（介绍

略）。我代表省委、省政府，也代表巴音朝鲁书记，对大

使一行来吉林省考察表示热烈欢迎。听闻博卡斯大使这次

带了 20 余家美国重点企业前来吉林寻找投资机会，我对此

表示感谢。大使先生是优秀的政治家和外交家，曾经连任

多届议员，非常了不起。与您相比，我们还差得很远。我

不懂政治，也不懂外交，要向您学习。 

博卡斯大使：您对我的评价是溢美之词。王岐山书记

被称为救火队长，我想您也是救火队长一样的领导人。 

蒋省长：王岐山书记可以称之为救火队长，我只能称

之为救火队员了。 

博卡斯大使：您曾经和他一起工作，我想您从王岐山

书记那里肯定学到了很多东西。 

蒋省长：大使先生还知道我和王岐山书记一起工作过？ 

博卡斯大使：我非常敬佩王岐山书记，我与他见过几

次面。包括中国加入世贸组织还有中美建立永久性正常贸



易关系的时候。那时我也与朱镕基总理有过接触。 

蒋省长：看来大使先生与中国的一些政治家都有很深

的交往。您为中美之间的友好关系特别是经贸合作做出了

巨大的贡献，我对您心存敬意。这次是您第一次访问吉林

省，我在此稍作介绍。吉林省在国土面积上来说属于中等。

国土面积 18.7 万平方公里，人口 2750 万。2015 年，我省

GDP 为 1.3 万亿人民币，大概等同于 2000 亿美元。但是从

农业、粮食生产以及科技、文化、教育角度讲，吉林省是

一个大省。我们的粮食产量在全国居第四位，商品粮调出

率居第二位。我省的科技、教育水平比较发达，每万人中

大学生的数量在全国居第六至第七位，科技实力较强。吉

林省的生态环境也非常好。相信大使您从长白山一路看过

来也应该发现景色很美。我省森林覆盖率较高，全省为 44%，

如果除去西部沙漠，全省植被覆盖率超过了 60%。吉林省山

清水秀，水资源也比较丰富，全省年均降雨量为 600-700

毫米，东部地区达到 1000 毫米。总结来说，我省生态环境

良好，农业和科教水平较为发达。 

博卡斯大使：感谢您的介绍。在我向习近平主席递交

国书时，曾说过我计划访问中国的所有省区。习近平主席

说，你的前任还有 5 个省没有去访问过，我希望你能去更

多的省份访问。之后每次习近平主席见到我，都会问我走

了中国多少个省份了。上次见到他的时候，我说我只剩吉



林、河南和江西没有去过了。所以我很高兴能够来到吉林

访问。结束了在吉林的访问之后我就只剩两个省份没有去

过了。在这里我想向省长您提一个问题，关于东北三省如

何解决当前中国经济面临的根本性问题。一个是中国政府

利用现有调控工具能够在多大程度上实现经济增长，第二

是中国如何通过解决钢铁和煤炭等产能过剩问题实现供给

侧的改革。这些都是非常基础的问题，也是您每天需要处

理的问题。当然这不仅仅是吉林面对的问题，也是黑龙江

和辽宁面对的问题。这个问题又包含两个小问题，一是一

些大型的国有钢厂无法按时偿还债务，是否应该允许这些

国有企业破产？在国有企业改革上，中国政府似乎倾向于

采用兼并而不是让这些低效企业破产的方法。与此同时，

一些大的国有企业积累了越来越多的现金但没有进行投资，

未来它们的资金将投往何处呢？从根本上来说，中国现在

面临着经济增速放缓的问题，您认为中国应该采取什么样

的应对措施？我向您问这个问题是因为您以前在金融届任

职，是解决经济问题方面的专家。 

蒋省长：感谢博卡斯大使。您提的问题非常好。您履

职仅仅两年多，就已经访问了中国 29 个省，而我本人还有

3、4 个省份没有去过。您的工作效率非常高，调查研究做

得非常好。我们需要向您学习。也很荣幸吉林不是您访问

的最后一个省份，感谢您对我们的重视。您刚才提到的问



题比较大，关系到国家层面的宏观经济政策，也涉及到省

里面的中观、微观政策。我离开金融圈已经三年多了，所

以对于国家层面的宏观政策研究不算深入。但对于我们省

以及整个东北地区的情况倒是有一些深刻的体会。东北是

中国的老工业基地之一。新中国成立之后，中国的工业体

系是在东北地区首先建立起来的。在体制上，也是采用了

苏联模式，属于计划经济。这是东北经济的第一个特点。

第二个特点就是资源型工业占比较高。吉林省，包括黑龙

江省，资源非常丰富，包括石油、煤炭、木材、黑土地等

等。那么也就同时受到资源魔咒的影响。第三个特点是东

北地区重工业和化工业比重高。由于世界经济存在下行压

力，或者说经济还没有复苏到 2008 年金融危机之前的水平，

这就造成了一些突出的问题。既有总量上的问题，就是供

给和需求的问题，也有世界经济的周期性问题。现在中央

政府实施一些政策推进供给侧结构性改革，对东北来讲意

义十分重大。东北地区产能过剩的问题比较突出，冶金、

钢铁、装备制造、船舶都存在产能过剩问题，同时水泥、

煤炭等落后产能也较多。去杠杆、去库存、去产能、降成

本是我们目前面临的任务。中国推行的供给侧改革不同于

西方经济学中的定义。因为我们在推行供给侧结构性改革

过程中，既要解决供给方的问题，也要扩大有效投资需求。

所以中央政府在推行供给侧改革的时候提出，在这个过程



中要配合审慎的货币政策，不会采用类似美国 QE 的大水漫

灌的方式发行货币。还是要通过去产能、去库存的方式来

解决现有的生产要素配置扭曲的问题。所以我认为这是一

个非常好的宏观政策。 

博卡斯大使：谢谢您抽出宝贵的时间回答我的问题。

我还有一个根本性的问题，您认为世界经济增长速度是否

能够回到金融危机前的水平？我们知道美国目前的经济增

长率也仅仅有 2%，世界其他经济体的增速也在放缓。我认

为不太可能回到 08年的水平。您如何看待这个问题？  

蒋省长：我同意您的判断。我认为世界经济的发展速

度不会回到危机前的水平。中国也一样。正如习近平主席

指出的，中国经济发展现在进入到了一个新常态。新常态

的一个基本特征就是经济不会再以两位数的增长速度发展

了。另外一个就是我们的产业要向高端发展，产业结构更

趋合理。还有就是经济增长的动能转变。目前东北地区的

经济还是很明显的由投资、资源、土地等要素驱动，我们

要转向科技创新驱动，实现全要素推动增长。中国现在已

经是世界第二大经济体，这样大的一个体量，今后的增速

应该是中高速，不会像 08 年以前实现两位数的高速增长了。

所以大使先生您刚才的判断是对的。 

博卡斯大使：关于中国经济从出口导向转向消费导向

这个方面，我想中国人喜欢储蓄，不喜欢花钱。所以问题



就是如何鼓励人们更多的消费呢，不仅仅在吉林，而是在

中国范围内？还有另外一个相关问题，几个月前我在北京

同刘鹤先生进行过交谈。他说问题不是中国人没有钱买东

西，只是不喜欢买国货，更喜欢买外国产品。所以我就问

他如何推动中国人购买国货呢？他回答说加强知识产权的

保护，注重科学研发，推动中国企业生产更高质量、更符

合国内消费者需要的产品。我问您的这两个问题都是关于

如何推动中国人少储蓄，多消费。 

蒋省长：我们目前进行的供给侧改革也是为了解决消

费的问题，改变我们的增长方式，由出口导向转到内需导

向，由要素驱动转到技术进步驱动。就拿吉林省来讲，消

费已经经历了两次升级，最初大部分花费是在衣、食层面，

后来升级到了住和行，然后是高品质和享受型的服务方面

的消费。人们的观念也发生了变化。过去人们不敢消费是

因为觉得未来充满了不确定性，没有保障，目前中央政府

和吉林政府也正在做这方面的工作，解决人们不敢花钱的

问题，降低储蓄率，鼓励人们去消费。还有一点，目前人

们也更关注自身的发展，后代的发展，在这方面投入也比

较多。另外享受型消费，文化、旅游等方面的消费也在上

升。所以消费升级一定会拉动消费对我们中国经济发展的

贡献率。第二，谈到出口，过去中国出口的产品都是劳动

密集型的产品，目前由于劳动力红利减弱，特别是人口老



龄化的到来，我们也在扭转出口导向的经济结构。中国已

经超越加拿大成为美国的第一大贸易伙伴，那么在高新科

技的进口上面，还需要双方进一步协调。过去我们仅仅是

进口波音飞机这种整体的产品，进口技术方面还要多做工

作。仅仅是进口终端产品容易产生贸易不平衡和贸易摩擦。

在这方面，中美双方要继续努力。尤其是现在世界经济还

受到金融危机的消极影响，更容易产生贸易保护主义。刘

鹤先生讲的现象确实存在，像有些国人甚至会去日本购买

马桶盖。主要是因为我们国产的产品在技术、人性化设计

和时尚性方面比较落后，不能满足消费者日益增长的要求。

总结来说就是我们的供给不能满足我们已经升级或者扩大

升级的消费需求。 

博卡斯大使：所以我认为现在是达成双边投资条约的

好机会。这样两国就可以在对方国家有更好的投资机会。

现在两国正在为此谈判，希望在 G20 峰会两国元首见面之

前可以达成一系列协议。我还有一件事情请您帮忙。不知

道您是否已经认识了梅总领事，他是美国驻华外交官里面

非常重要的人物。我们的问题是在探视关押在吉林市的美

国公民时遇到的。我们提出送给服刑人员英文报纸、杂志

等材料，但是遭到了拒绝。这个是很细节的问题，但是对

我来说很重要。请省长协调这件事，请允许我们提供给他

们杂志等阅读材料，这些材料的内容并无不妥，还有就是



跟他们进行谈话。 

蒋省长与梅总领事确认问题。 

梅总领事：监狱方不让我们送杂志给关押中的美国人。 

蒋省长：这个事情只要符合我国法律规定、不会威胁

国家安全是没有问题的。 

博卡斯大使：我个人比较关注这件事。因为我在北京

也到监狱探访过，给监狱里的人带过书，他们在监狱里表

现得很好。 

蒋省长：没有问题。我指派省外办同省司法厅跟进这

个事情。 

博卡斯大使：谢谢。另外我们的使领馆在跟吉林省各

大学的接触过程中碰到一些问题，包括安排好的会议临时

取消等。 

蒋省长：存在这样的问题吗？ 

王志伟主任：我了解到出现过这个问题，应该沈阳总

领馆这次来是在暑期，因为学生放暑假，活动不好安排的

缘故。正常没有问题。 

蒋省长：只要不违背中国法律，不危害中国国家安全，

传播正能量的交流活动都是没有问题的。 

博卡斯大使：我在北京跟刘延东副总理谈到过这个问

题，她说这些是大学自主的决定。同时国务卿克里和财政

部长卢也曾经跟中国的官员谈到过这个问题。我想说明的



是我们对于大学的访问是没有问题的，不存在任何颠覆活

动。我冒昧请求您敦促这些大学不要拒绝跟我们的交流。 

蒋省长：我指派省外办跟进这件事。我们可以在晚餐

上继续交流。 

 

交换礼品 

我方赠送礼品《论语》 

博卡斯大使：谢谢。您最喜欢论语里面的哪篇文章呢？ 

蒋省长：那自然是《学而篇》，有朋自远方来，不亦

乐乎？学而实习之，不亦说乎？人不知而不愠，不亦君子

乎？ 

博卡斯大使：这里有个远方来的朋友送您的礼物，一

本书，关于美国国家公园的。 

蒋省长：谢谢，黄石公园是我一直想去的地方。 

晚宴 

蒋省长：很荣幸今天同博卡斯大使一行共进晚餐。我

特意调整了行程，就是为了与您进行深入的有建设性的谈

话。我本人有很多的美国朋友，今天我又多了您这样一个

美国朋友。我在交通银行就职的时候，在公司上市过程中

跟高盛集团保持了良好的合作关系。我同保尔森等人都非

常熟。交通银行也是第一家在 H 股上市的国有银行。在这

个过程中，高盛也获得了巨大利润。 



博卡斯大使：是的，我听说过，交通银行是在香港股

市上市的，非常了不起。 

蒋省长：我是一个很直率的人，我跟随王岐山书记工

作的时候，他的工作方式也是如此。在这种场合很随性，

在工作场合很严肃。在我履职吉林省省长之前，他曾经对

我说，一定要好好干，不然我会批评你。 

博卡斯大使：我很敬佩王岐山书记。我在美国参与 PNT

R(永久性正常贸易关系)谈判的时候，曾经接触过朱镕基总

理，他也是一个很直接的人，并且非常守信。在谈判中有

中方人员不接受条款要求，他都会要求遵照规则办事。他

是我最尊敬的中国领导人之一。 

蒋省长：是的。我上一次与他见面，他虽然已 88 岁高

龄，仍然十分健谈，我们谈了一个多小时。只是他气管有

些问题，所以不是总在北京，去年应该是在上海。 

博卡斯：是这样的。我前段时间去重庆访问，见到孙

政才书记。他曾经在吉林工作过对吧？坊间都传闻他在下

一次党代会上将会当选政治局常委，您认为呢？您对于自

己今后的职业发展的期望是什么呢？ 

蒋超良：看来您对中国的体制非常熟悉。孙政才书记

的确曾经主政吉林。其实常委都是在党代会上由党员代表

选举出来的。在我这个年纪，我觉得在 19 大后我应该退休

了。 



博卡斯大使：您退休之中准备做什么呢？ 

蒋省长：退休之后准备读读书，有空照顾外孙。 

博卡斯大使：您有几个孩子？ 

蒋省长：一个女儿，两个外孙。我女儿在中国人寿保

险工作，我太太在中国人民银行工作。 

博卡斯大使：我在北京去过人民银行大楼几次。 

蒋省长：那您一定认识周小川行长。 

博卡斯大使：是的。周小川先生很喜欢喝啤酒，我认

识很多中国领导人，没有喜欢啤酒到他这个程度的。 

蒋省长：是这样的。他不喝茶，喝啤酒，甚至以啤酒

代水。 

博卡斯大使：您是否有关注美国大选？您比较支持谁

当选？ 

蒋省长：这属于你们美国的内政了。我不便发表意见，

但是我非常喜欢看特朗普和希拉里之间的竞争，很有意思。

我认为不论谁当选，中美两国关系的发展方向是不会变的。

中美两国的合作将不仅惠及两国人民，也是世界人民的福

祉。 

博卡斯大使：我非常同意您的看法，中美两国关系的

发展方向是不会变的，因为我们目前的关系已经如此紧密、

如此强有力。我们现在是在一条船上的人，所以应该强调

团体合作。 



蒋省长：我同意您的观点。您有这样丰富的政治经历，

也许您会去参选美国总统。我了解到布什总统曾经担任过

美国驻北京联络处主任。和您的职业路径有相似之处。 

博卡斯大使：我想应该不会的。说到布什总统，曾经

还有人批评他的对华政策太柔和了。 

博卡斯大使：您曾经去过美国吗？ 

蒋省长：是的，我之前曾经去过耶鲁大学进修。 

博卡斯大使：时间是多久呢？一年还是两年？ 

蒋省长：是短期的，几个月的培训项目。我已经十几

年没有去过美国。因为当时我经过海关，受到了“重点关

照”，除了内衣，身上的所有衣服都被拿去检查，因此感

到不舒服，就没有再去过。但是耶鲁所在的纽黑文还是一

个非常漂亮的地方。 

博卡斯大使：是的，纽黑文很漂亮。虽然我本人是斯

坦福毕业的，但是我觉得耶鲁在中国的运作是最成功的。 

博卡斯大使：前些年我曾经见过薄熙来，他非常高大，

有一种很傲慢的气质。当时我就感觉他的傲慢会给他带来

一些麻烦。 

蒋省长：看来您直接看到了问题的关键。 

博卡斯大使：这关乎与人交往和合作。在这种过程中

态度很重要，过于傲慢是不可行的。 

博卡斯大使：您能跟我说一个您最喜欢的人物吗？政



治家、娱乐明星、运动员都可以。 

蒋省长：我有很多喜欢的人物。 

博卡斯大使：您有关注奥运会吗？ 

蒋省长：因为我个人不是很擅长运动，因此没太关注

奥运会。但是我让他们告诉我金牌榜的排名，我知道美国

第一，中国第三。美国人事事都是第一，很强大。 

费德玮：但人口不是。 

蒋省长：的确。您反应很快。我最近在看美国一部影

片《亿万》，很精彩，讲美国纽约总检查官和华尔街大鳄

之间的斗争，根据真实事件改编的。 

博卡斯大使：感谢蒋省长百忙之中抽出时间来与我们

见面。感谢您的盛情款待。酒逢知己千杯少。干杯。 

蒋省长：很荣幸今天与您见面。干杯。 


